SE ESTRENA COMO OPOSICIÓN EL PRI EN TABASCO

Escrito por Editor Jueves, 05 de Julio de 2012 00:35 -

Escala Crítica/Columna diaria

- *Dice PRD, ganador de Tabasco, que acepta voto por voto
 - *Podrían usar elecciones de Tabasco para presionar a AMLO
 - *La alternancia en los gobiernos estatales y municipales

Víctor M. Sámano Labastida

PARA EL PRI en Tabasco iniciará formalmente el uno de enero, aunque en los hechos comenzó ya, una etapa en la que será partido de oposición por seis años. Aunque habrá elecciones intermedias en el 2015, el hecho de que el sistema mexicano funcione en torno al Ejecutivo –sea estatal o federal- implica que quien no tiene ese cargo actúa como oposición. Es una condición que el tricolor vivió a nivel de la Presidencia de la República a partir del 2000, hasta los comicios del 2012.

Sin poder no hay dinero público a la mano.

Desde que en 1989 el Partido Acción Nacional (PAN) inició la alternancia en los gobiernos de los estados, con Ernesto Ruffo en Baja California, durante estas últimas dos décadas 22 entidades han tenido relevo de partido en el ejecutivo local, quedando diez por abrirse a la oposición. Como resultado de las elecciones del domingo pasado, Tabasco se suma a los estados con un gobierno distinto al tricolor.

TIEMPO DE SECAS

POR LO GENERAL han tenido que transcurrir por lo menos dos periodos sexenales para el que PRI recupere el poder. Aunque en algunos casos, como el del Distrito Federal su alejamiento del poder sumará 23 años cuando termine el mandato de Miguel Mancera. Será interesante observar cómo se comporta y reestructura el PRI tabasqueño ante la expectativa de estar fuera del presupuesto local. Puede tener el alivio federal, pero no basta.

Los estados que hasta ahora tienen alternancia son Aguascalientes, Baja California Norte, Baja California Sur, Chiapas, Chihuahua, Guanajuato,

Guerrero, Michoacán, Jalisco, Morelos, Nayarit, Nuevo León y Oaxaca.

SE ESTRENA COMO OPOSICIÓN EL PRI EN TABASCO

Escrito por Editor Jueves, 05 de Julio de 2012 00:35 -

También Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas.

Quedan pendientes de tener un gobierno distinto al tricolor los estados de Campeche, Coahuila, Colima, Durango, Hidalgo, México, Quintana Roo, Tamaulipas, Veracruz y, hasta este año, Tabasco.

Por lo que hace a los 17 municipios tabasqueños, sólo Centro y Tacotalpa permanecían sin haber conocido un gobierno distinto al PRI hasta estas elecciones en las que los votantes decidieron modificar la orientación del sufragio mayoritario. A reserva de los resultados oficiales, otros dos municipios tendrían características particulares al resto que han sido gobernados por el tricolor o por los solaztequistas: Balancán, con administraciones de tres partidos, incluido el PAN, y Zapata, gobernado actualmente por este último instituto.

EL CAMBIO VA...

NO SERÁ fácil para el PRI de Tabasco digerir la derrota del domingo pasado en los comicios locales. Ayer, grupos de militantes se manifestaron ante la sede de su partido y frente a los consejos distritales, porque consideran necesarias nuevas elecciones. Hay quienes sostienen que se trata de una acción para "estirar la cuerda" de presión contra López Obrador para que desista de sus reclamos por un presunto fraude, o para obligarlo a radicalizar sus acciones.

Tabasco no deja de ser un territorio entrañable para Andrés Manuel. Aunque podría ser un error para el equipo de Peña Nieto azuzar a los perredistas o más bien lopezobradoristas locales.

Arturo Núñez, virtual ganador de las elecciones para gobernador, dijo ayer ante las previsibles presiones del PRI que "hay causales de ley muy precisas de cuándo deben abrirse los paquetes electorales, pero siempre que se solicite" y lo determinen los consejos distritales. De esta manera, sostuvo, "si eso da garantías y el PRI pide que se abran, yo soy partidario de que se abran todos, no tengo problemas con eso".

Insistió en que es natural que haya resistencias para que los priístas acepten los resultados, pero "nuestra lucha no es contra los priístas de abajo" sino "contra los de arriba, que en defensa de privilegios acumulados durante más de ocho décadas pretenden resistirse".

Pero esa resistencia no es homogénea. Hay quienes, como Humberto Mayans, candidato al Senado, buscan adecuarse a las nuevas circunstancias. Tras reconocer la ventaja que sobre la fórmula que integró con Candita Gil logró la propuesta del Movimiento Progresista integrada por Adán Augusto López Hernández, adelantó que trabajará de manera muy institucional: "Arturo Núñez deberá saber desde hoy que cuenta conmigo en esa tarea (...) para que le vaya bien a su Gobierno y le vaya bien a Tabasco". Mayans fue uno de los más constantes y férreos críticos de Núñez.

Otro personaje representativo del priísmo, que se adelantó a reconocer su derrota y tras expresar que "una sociedad madura, responsable y crítica" se pronunció "por la alternancia en el sistema político de Tabasco", fue Federico Madrazo, hijo del ex gobernador Roberto Madrazo, que aspiraba a una diputación local. "Para que este acontecimiento sea histórico

SE ESTRENA COMO OPOSICIÓN EL PRI EN TABASCO

Escrito por Editor Jueves, 05 de Julio de 2012 00:35 -

debe encaminarse a la transición democrática y luego a la consolidación política, social y económica del Estado", sostuvo.

En su momento otro priísta, Luis Felipe Graham, aceptó la ventaja que tenía en los conteos preliminares su contendiente Humberto de los Santos Bertruy, ex priísta abanderado del Movimiento Progresista. En una votación histórica para el municipio, el candidato opositor obtuvo de manera preliminar 142 mil 925 votos frente a 120 mil 625 de Graham. Este último convocó a su partido a una renovación radical de su partido para recuperarse de la derrota.

Aunque se han escuchado esta y otras voces, hay una especie de pasmo en el tricolor un tanto por la sorpresa de los resultados, pero también por la expectativa de lo suceda a nivel nacional y en espera de los conteos distritales.

REPARTO MUNICIPAL

A reserva de lo que sucede en la revisión de las actas y los ajustes derivados de las impugnaciones, provisionalmente aparecen como aventajados en los municipios tabasqueños, por el PRD: De los Santos Bertruy, Centro; Domingo García Vargas, Jalpa de Méndez; Pedro Landero, Nacajuca; Avenamar Pérez, Cárdenas; Héctor Peralta Grappin, Comalcalco; Francisco Sánchez, Huimanguillo; Ramón Hernández, Centla; Tiófilo Ovando, Cunduacán; Víctor González Valerio, Macuspana y Alterio Ramos, en Tacotalpa.

Por el PRI, llevarían la delantera en los conteos preliminares: Pedro Argüello, Balancán; José Armín Marín, en Zapata; Elda Llergo, en Teapa; José Felipe Arias, en Jonuta; Jorge Carrillo, en Paraíso; Carlos Vega, en Tenosique y Ovidio Hernández, en Jalapa.

Cuatro de estos municipios estaban en litigio: Jalapa y Jonuta, gobernados hasta ahora por el PRD, así como Centla y Teapa, gobernados hasta ahora por el PRI. (vmsamano@yahoo.com.

)